



Les amis du Château de Montby

Sauvegarde, restauration historique et paysagée, promotion et animation du Château médiéval de Montby



Bulletin n° 2 Année 2015



Le château en quelques mots ...

A l'origine forteresse édifée probablement au XI^e siècle par les premiers seigneurs de Montby, le château fut détruit en 1475 par l'armée suisse, puis reconstruit au XVI^e siècle sous l'apparence d'une maison forte entourée de fossés et protégée par plusieurs tours de défense.

Il est aujourd'hui la propriété de la famille Mettetal et est inscrit à l'Inventaire supplémentaire des monuments historiques depuis le 8 décembre 2009. Et depuis janvier 2008, l'association « Les Amis du Château de Montby » participe à sa restauration et à son animation.



Le mot du président

Bonjour à toutes et à tous !

La parution de cette deuxième édition du bulletin de notre association me permet de vous présenter mes meilleurs vœux pour la nouvelle année. Que celle-ci soit faite de petits et de grands bonheurs accompagnés de la santé !

J'en profite pour remercier tous ceux qui se sont mobilisés pour que cette deuxième parution voie le jour. Un numéro qui se veut varié, avec un peu d'histoire, une brève rétrospective des travaux 2015, quelques articles pour se détendre...

L'année 2015 fut riche en événements, en rencontres, en travaux (le compte rendu de l'assemblée générale, joint dans ce courrier, en fait le résumé)... Que de beaux souvenirs ! Tous ces bons moments passés ensemble sont à l'image du château et de son association.

L'année 2016 nous réservera encore des surprises et sera peut-être l'occasion de vous (re) voir lors de chantiers, d'une visite, du vide-greniers (22 mai 2016) ou de la fête médiévale (9 et 10 juillet 2016).

Je vous souhaite une bonne lecture et une bonne année 2016

Michel Mettetal

Appel aux bénévoles !

Vous aimez flâner au château, vous appréciez les événements proposés, alors venez nous aider... venir... Chaque participation, aussi minime soit-elle, compte et permet d'avancer dans des projets communs. Ces rencontres sont prétextes à de joyeux moments d'échanges et de partage...

L'association continue d'œuvrer pour la « sauvegarde, la restauration historique et paysagée, la promotion et l'animation du château médiéval de Montby ». Des samedis chantiers sont proposés tous les mois. Au programme : petits travaux, préparation des événements à

venir... Chaque participation, aussi minime soit-elle, compte et permet d'avancer dans des projets communs. Ces rencontres sont prétextes à de joyeux moments d'échanges et de partage...

Alors venez apporter votre pierre à l'édifice et permettre ainsi à l'association de perdurer... Le château vous attend. Le calendrier des samedis chantiers est disponible sur le site internet.

Découverte : La statue du château de Montby enfin retrouvée !

De nombreuses recherches et rencontres ont enfin abouti (remerciements à l'abbé Charles Lonchamp, Magaly Augiron et Alyssa Auber). Une statue qui devait vraisemblablement se situer dans l'ancienne chapelle du château de Montby a été localisée. Elle nous donne un aperçu des splendeurs qu'on pouvait encore trouver au château, avant le pillage pendant la Révolution.

Mlle Alyssa Auber du Musée Comtois précise "qu'il s'agit d'une statue polychrome



en calcaire du XVII^e siècle qui a pour titre "Jésus aux mains liées ou Christ aux liens". Elle mesure 82 cm de haut, 36 cm de large et 26 cm de profondeur. Elle a été offerte en 1827 par le curé de Fontenelle-Montby au curé de la commune de Fontain. Cette dernière ayant fait don de l'œuvre au musée".

Sur le bas de la statue, nous pouvons apercevoir l'écusson des Montby-Montmartin. La statue est exposée actuellement au Musée comtois, au Front Royal, niveau 3 salle "Croire".

Travaux 2015 : Avant/après : c'est grâce à vous !

Encore beaucoup de changements cette année 2015. Grâce aux adhésions, à l'investissement des bénévoles, aux manifestations organisées, la reconstruction du château se poursuit...Florilège...

Avant



La salle des gardes



La façade

Après



La tour à bossages



Un peu d'histoire :

François-Philibert de Montby, un seigneur belliqueux et cruel...

Parmi tous les seigneurs de Montby qui se sont succédé au cours des siècles, certains ont beaucoup fait parler d'eux et ont laissé des traces conséquentes dans les archives, notamment pour des faits d'armes. Ainsi, François-Philibert, dans la première moitié du XVII^e siècle, s'est distingué en participant au sein des armées impériales à plusieurs batailles de la guerre de Trente Ans, comme celle bien connue de la Montagne Blanche près de Prague, en 1620.

Mais François-Philibert, devenu seigneur de Viéthorey suite à un partage de la seigneurie avec ses frères, s'est aussi fait remarquer par des actes sans doute moins glorieux. En 1627 il reçut en son logis d'Uzelle (village près de Montby) son beau-frère Luc de Constable, seigneur de Boulot (dans l'actuelle Haute-Saône). Si François-Philibert, selon ses dires, l'accueillit courtoisement, l'invitant même à manger, la discussion s'envenima rapidement au sujet d'une petite dette due par le seigneur de Viéthorey à sa soeur, épouse de Luc de Constable. Après un début d'échauffourée entre les deux hommes, le seigneur de Boulot s'en alla et François-Philibert fit seller un cheval pour l'accompagner. Mais une fois sortis du village, ils réglèrent leurs comptes au pistolet et à l'épée. Luc de Constable reçut alors un coup d'épée en pleine poitrine et mourut sur le champ. Pour être gracié de ce meurtre

François-Philibert adressa au roi d'Espagne Philippe IV, souverain de la Franche-Comté, une requête où il fit valoir ses actes de bravoure sur les champs de bataille et où il sollicita aussi une rémission pour avoir blessé plusieurs années auparavant deux habitants de Gondenans-Montby et lors d'un duel un autre seigneur.

François-Philibert était également coutumier de querelles incessantes avec son frère aîné Jean-Baptiste, parfois réglées à coups de mousquet et d'arquebuse. Mais lorsque survint en Franche-Comté la guerre de Dix Ans, terrible période de désolation propice à tous les excès, François-Philibert se livra à de nombreuses exactions. Il vivait alors dans une tour délabrée du château et lorsqu'il rencontrait des manants, il les arrêtait, les emmenait au château et les faisait descendre dans la citerne située au milieu de la cour afin de les enfermer dans l'eau et l'obscurité, jusqu'à ce qu'ils acceptent de payer une rançon. Après quoi les malheureux étaient mis aux fers jusqu'au paiement de la rançon. Mais cette conduite cruelle valut au seigneur de Viéthorey de tomber un jour de 1642 dans un guet-apens organisé par des sujets. Il fut jeté à bas de son cheval, transpercé à l'épée et achevé à l'arquebuse. Ainsi se termina la carrière de François-Philibert de Montby, dont la fâcheuse réputation avait largement dépassé le cadre de la seigneurie.

Michel Gonin



Interview : Bernard Celourdy

Un pont-levis en 2016 !

Un jour, Michel le propriétaire a eu une idée folle. Lorsqu'il a demandé à Bernard (dit « l'artilleur fou de Châtillon-Guyotte ») de reconstruire le pont-levis du château de Montby, il lui répondit « après la guillotine, je suis ton homme ». Il faut vous préciser que Bernard était en pleine reconstitution d'une salle de torture médiévale.

Ce pont-levis, ce n'était pas une mince affaire. Le défi : refaire un pont-levis fonctionnel sans modifier l'architecture d'origine. « A l'heure actuelle, le pont-levis est en place avec ses chaînes, reste à faire le système de levage. Le but est de pouvoir lever ce pont de 800 kg à seulement deux personnes. Un challenge personnel très intéressant ! ».

Résultat en 2016....



L'origine du doigt d'honneur :

Au Moyen-Age, le soir venu, ne pouvant plus tirer, les archers assaillants et défenseurs levaient leur majeur pour faire voir que le lendemain matin ils pourraient reprendre le combat. Car si un archer était fait prisonnier on lui coupait le majeur.

Bernard Roussel

ENQUETE : notre femme au Moyen-Age...

Le saviez-vous ? Dames et Damoiselles, vous qui aimez revêtir votre jolie robe médiévale et vous prendre pour une Dame du Moyen-Age, savez-vous vraiment de quoi il retourne ? L'égalité des sexes ? Que nenni ! Concept bien trop contemporain. Sois belle et tais-toi, tel pourrait être le slogan de l'époque. Et je vous le donne en mille, devinez quel était le standard de beauté à cette période ? La femme idéale est jeune, mince et blonde ! Ah les blondes... fantôme intemporel...



Avant d'appartenir à son mari, auquel elle doit se soumettre, la femme est d'abord la propriété de son père, qui décidera pour elle de son avenir : mariage ou couvent ! Son rôle premier est de faire des enfants qu'elle élève jusqu'à l'âge de 10 ans pour les garçons et jusqu'à l'âge du mariage pour les filles.

Pour son épanouissement personnel, c'est activités artistiques ou.... activités artistiques. Eh oui, une femme digne de ce nom doit savoir lire, tisser, broder ou jouer aux échecs. Réjouissant n'est-ce pas ? En cas de frustration, elle peut toujours passer ses nerfs sur les domestiques, car tel est son seul pouvoir : celui de commander aux serveurs.

Alors mesdames, maintenant, avant de vous glisser dans votre robe médiévale, réfléchissez-y à deux fois... Finalement, ce n'est pas si mal de vivre au XXIème siècle !

Sources journalistiques "Le Petit Quotidien" Spécial Moyen-Age n°45.



A venir en 2016 !!!

fête médiévale fantastique

Que vous soyez bénévole, artisan ou visiteur, réservez dès maintenant votre week-end

du 9 et 10 juillet 2016 !



L'association les « Amis du château de Montby » vous présente ses meilleurs vœux pour l'année 2016

Les amis du château de Montby

Route d'Uzelle 25340 GONDENANS-MONTBY
Tél : 03 81 86 04 36
Email: asso.montby@gmail.com
Site : <http://www.chateaudemontby.com>

